
ФОРУМ  Во Владикавказе обсудили вопросы организации присмотра и ухода за детьми

ВНИМАНИЕ И ЗАБОТА ВСЕГДА И ВЕЗДЕ

В Северо-Осетинском государственном университете им.
К. Л. Хетагурова прошла научно-практическая конференция 
«Повышение качества организации присмотра и ухода за детьми 
как одно из условий улучшения демографической ситуации в РФ».

Зарина КАБИСОВА.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Участие в мероприятии как в очном 
формате, так и в формате ВКС приняли 
заместитель министра образования и на-
уки РСО–А Андрей Швецов, ректор СОГУ 
Алан Огоев, представители органов ис-
полнительной власти, государственных 
общественных организаций, среди них 
– минпросвещения, минтруда, минздрав 
и другие федеральные ведомства, а так-
же научные эксперты, работники сферы 
образования и социальной поддержки, 
учредители и руководители образова-
тельных учреждений, центров оценки 
квалификации и самозанятые граждане, 
студенты вузов республики. Координато-
ром конференции выступила кандидат 
исторических наук, доцент, декан психо-
лого-педагогического факультета СОГУ 
Фатима Бирагова.

В своем приветственном слове Алан 
Огоев отметил, что решение вопросов, 

связанных с расширением мер социальной 
поддержки семей с детьми, является при-
оритетным направлением нашей государ-
ственной политики.

«Основная цель предпринимаемых ре-
шений органами исполнительной власти 
федерального и регионального уровней, 
представителями различных организаций, 
общественных объединений, а также на-
учного сообщества состоит в содействии 
улучшению демографической ситуации, 
укреплению и защите семьи как фунда-
ментальной основы российского обще-
ства, сохранению традиционных семей-
ных ценностей, повышению роли семьи в 
жизни общества, повышению авторитета 
родительства в семье и обществе, улуч-
шению условий преодоления бедности и 
повышению качества жизни семей с деть-
ми. Все это приобретает особые смысл и 
значение в Год семьи, объявленный нашим 

президентом Владимиром Владимиро-
вичем Путиным», – сказал он.

В формате ВКС к беседе присоедини-
лась заместитель директора Департамен-
та государственной общеобразователь-
ной политики и развития общего образо-
вания Минпросвещения России Наталья 
Костюк, которая указала на важность 
проведения подобного рода конференций, 
так как обсуждаемые вопросы имеют 
особую значимость  в воспитании и обра-
зовании детей дошкольного и младшего 
школьного возрастов. По ее словам, этот 
возраст детей требует особого сопрово-
ждения в силу того что ребенок еще не 
очень самостоятельный. 

«Мы должны обеспечить ему безопас-
ное пребывание и сформировать систему 
навыков, которая в дальнейшем получит 
свое развитие», – уверена она.

Около 800 участников со всей страны 
собрались, чтобы обсудить актуальные 
вопросы развития в России услуг по при-
смотру и уходу за детьми в контексте 
методического обеспечения, правового 
регулирования, сертификации и внедре-
ния лучших практик.

«На сегодня есть очень много роди-
телей, которые интересуются тем, как 
это происходит. Потому что, когда дети 
маленькие, они нуждаются в нашей под-
держке не только в части образования, 

но и в части организации их бытовой 
жизни. Говоря об этом, невозможно 
найти структуру, которая бы не была в 
это вовлечена. Отрадно, что для участия 
в конференции откликнулось такое боль-
шое количество регионов нашей страны. 
Это и Липецкая область, и Норильск, и 
Башкортостан, и Бурятия…» – отметила 
Фатима Бирагова.

В свою очередь Андрей Швецов об-
ратил внимание на то, что в условиях со-
временной экономики и рынка вовлечен-
ность и занятость детей в течение всего 
дня – очень важный процесс. В республике 
достигнуты стопроцентные охваты детей 
дошкольным образованием. 

«Половина школ республики имеет 
группы продленного дня, в которые вовле-
чены более 7 тысяч учащихся. На данный 
момент идет работа над увеличением 
количества групп. Думаю, в ближайшее 
время при помощи образовательных ор-
ганизаций, муниципалитетов республики, 
министерства образования мы сможем 
удовлетворить потребность родителей в 
качественном осуществлении присмотра 
и ухода за детьми раннего школьного воз-
раста», – подчеркнул он.

Отметим, мероприятие проводится на 
площадке СОГУ впервые и реализуется 
по заказу Министерства просвещения 
Российской Федерации.
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♦  НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ. Специалисты 
завершают монтаж нового КТ-аппарата в 
сосудистом центре Республиканской клини-
ческой больницы. Компьютерный томограф 
стоимостью 58 млн рублей приобретен в 
рамках нацпроекта «Здравоохранение». С его 
помощью врачи смогут проводить высокоточ-
ные исследования головного мозга и сердца. 
Это повысит качество оказания медицинской 
помощи пациентам. 
♦  СТАНЦИЯ - ЮБИЛЯР. Торжественный за-

пуск модернизированной Эзминской ГЭС при-
урочили к ее 70-летнему юбилею. Она входит 
в Терский каскад ГЭС и является его верхней 
ступенью на территории России. С момента 
постройки до 2019 года электростанция была 
самой мощной в Северной Осетии. Также в 
рамках мероприятия открыли мемориальную 
доску почетному энергетику России, первому 
главному инженеру Северо-Осетинского фи-
лиала Русгидро Казбеку Зангиеву. 
♦  СОГРЕТЬСЯ – И В ПУТЬ. В Северной 

Осетии, у КПП «Верхний Ларс», МЧС раз-
вернуло пункты обогрева. Здесь водители и 
пассажиры могут отдохнуть, зарядить теле-
фоны и согреться чаем. На месте работают 
психологи МЧС России. В условиях непогоды 
и как следствие – закрытия дороги водители 
вынуждены долгое время стоять на границе, 
ожидая проезда. 
♦  КОЛИЧЕСТВО ТРАМВАЕВ СОКРАТЯТ. 

С 28 ноября количество трамваев, выходя-
щих на линии, может быть ограничено до 10 
вагонов. Об этом сообщает пресс-служба 
АМС г. Владикавказа. Временные изменения 
связаны с повреждением кабеля в 6 тысяч 
вольт и проведением аварийных ремонтных 
работ на подстанции №1, питающей проспект 
Мира от улицы Генерала Плиева до улицы Ле-
нина. Линия будет временно переключена на 
подстанцию, расположенную на территории 
железнодорожной больницы. 
♦  НА РИНГ В ЧЕСТЬ ГЕРОЯ. Во Владикав-

казе проходят межрегиональные соревнова-
ния по боксу имени Иссы Плиева. Инициатор 
турнира – федерация бокса республики при 
поддержке минспорта, правительства, адми-
нистрации города, а также фамилии Плиевых. 
Участники – юноши и девушки 15–16 лет. 
Побороться за звание лучших приехали 145 
спортсменов из 8 регионов России. Финальные 
поединки состоятся 1 декабря. Турнир при-
урочен к 121-й годовщине со дня рождения 
Иссы Плиева.

Пульс республикиПульс республики
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совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

Культурная палитра 
Владикавказа

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

По прогнозам Gismeteo, 29 ноября по 
республике ожидается пасмурная погода, 

снег с дождем. Температура воздуха
от 0 до 2 градусов тепла. 109.58 116.14+1,56 +3,05

КУРСЫ ВАЛЮТ
СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна убывающая, 3,5%
Восход – 5:19
Заход – 15:01

Долгота дня: 9:18
Восход – 7:10
Заход – 16:28

ВОПРОС ДНЯ

На капитанском мостике.
Воспитание ребенка в семье: кто главнее?

Аслан БЕКОЕВ, многодетный отец: 
–  Я строгий папа в вопросах воспитания детей. С 

сыном допускается авторитарный стиль воспитания, 
чтобы развивать у него самостоятельность и ответ-
ственность. Я считаю, что для ребенка оба родителя 
одинаково важны. И в вопросах воспитания папа и 
мама не должны противоречить друг другу. Важно, 
чтобы ребенок видел пример уважения и сотрудни-
чества между родителями.  В нашей семье слово 
бабушки или дедушки не обсуждается. Это – как закон. 
Но чем старше становятся внуки, тем строже к ним  
бабушки и дедушки. У них большой опыт воспитания, 
они хорошо понимают границы дозволенного младшим.

Тамара МАМИЕВА, бабушка:
– С позиции бабушки могу сказать, что с внуками надо 

выстраивать отношения, видеть в них личностей. Я 
своих внуков искренне люблю, но про строгость не за-
бываю. Что же касается каких-то ключевых моментов 
воспитания, то я – сторонница того, чтобы этими вопро-
сами занимались родители. Это залог спокойствия в 
семье. Все-таки у родителей свое видение, да и детей 
своих они знают лучше, чем бабушки и дедушки.    

Станислав ТВЕРДОХЛЕБОВ, пенсионер:
– Как дедушка я, конечно, хотел бы выделить свою 

роль, особенно в воспитании внуков. Но и имею до-
статочно жизненного опыта, чтобы понимать, что это 
не так. Разумеется, главной всегда была и останется 
мать, мамочка, мамуля! Однако сегодня не зря уделяют 
так много внимания традиционной, а красивее – патри-
архальной, семье, в которой живут сразу несколько 
поколений!

Как можно обойтись без роли отца, бабушки и де-
душки, брата и сестры, тети и дяди, кузена и кузины?.. 
Все они дают каждый – свое, кто больше, кто меньше, 
но такой разнообразный опыт обогащает будущего 
человека, гражданина, родителя, специалиста!..

Диана МАКОЕВА, детский психолог:
– Воспитание ребенка – это прежде всего работа 

в команде. Чтобы избежать конфликтов, взрослым 
нужно учиться обсуждать и находить общий язык. 
Важно, чтобы каждый из нас уважал мнение других 
и не навязывал свои взгляды. Бабушки с дедушками 
могут дать совет, но решать должны именно мама и 
папа. Поддержка и понимание между разными поко-
лениями помогут ребенку чувствовать себя уверенно 
и защищенно. Главное – это любовь и внимание к нему.

 Лейла АКОЕВА, художник:
– Воспитание детей – сложная задача для любой 

семьи. Никто не знает, как правильно.  Поэтому ро-
дительский путь полон ошибок и сожалений. Мне 
кажется, самое главное – любить своих детей, быть 
для них опорой. Чтобы ребенок всегда мог обратиться 
за помощью к родителям по любому вопросу, не боясь 
осуждения.   Слова не имеют смысла, если мама с па-
пой своим примером не доказывают их. Очень важно, 
чтобы ребенок верил в свои силы и чтобы во взрослой 
жизни мог справляться с любыми трудностями.

Юлия ЕРИНА, преподаватель колледжа СКГМИ 
(ГТУ), мама двоих детей:

– В семье ребенок не может стать яблоком раздора 
ввиду того что при нормальной системе взаимоотно-
шений для него всегда на первом месте будут роди-
тели – мама и папа. А дедушки, бабушки и остальные 
родственники – на втором, выступая своего рода тылом 
родителей, задача которых – создать максимально 
комфортные морально-психологические условия для 
родителей. На мой взгляд, важно, чтобы ребенок с 
определенного возраста видел, а чуть позже – и мог 
высказать свое мнение в процессе принятия решения 
по тому или иному вопросу. Он должен видеть нормаль-
ный, спокойный ход обсуждения, доводы, аргументы 
и принятие конечного результата. А если родители в 
силу недостатка какого-то жизненного опыта могут 
принять неверное решение, бабушки и дедушки должны 

максимально тактично, корректно указать на это, но не 
категорически настаивать. Ведь опыт – это не только 
ровная дорога, но и иногда опыт набитых шишек.

Олег ВАРЗИЕВ, психолог:
– Совершенно неважно, кто у вас родился: отец 

как образец мужчины в жизни каждого малыша или 
малышки просто необходим. Для сына это стимул 
развиваться, демонстрация мужского поведения и 
настоящий прототип мужественности. Именно поэтому 
так часто случается, что у мальчишек складываются 
более близкие и крепкие отношения с папой, нежели с 
мамой. Отец для малыша – безусловный авторитет. Что 
касается дочери, то принято считать, что папа играет 
здесь не особо важную роль. Но мы просто забываем, 
что именно по тому, как относится к ней папа, она и бу-
дет формировать поведение и отношение к мужскому 
миру. О том, как проявляется мужественность, и о том, 
как мужчина должен относиться к женщине, девочка 
будет судить по поведению отца. 

Валентина КОБЗЕВА, молодой специалист:
– У меня самой детей пока нет, но в семьях у дру-

зей отцы с детьми наравне с мамами носятся. Да и 
на улицах часто вижу мужчин с колясками, при этом 
матери их не сопровождают. А сама, пока ребенком 
была, всегда мечтала, чтобы папа у меня был добрым, 
со мной играл, занимался... Уверена, что любящий и 
отзывчивый отец – это очень важно для детей, как для 
девочек, так и для мальчиков. 

Виталий ГОКОЕВ, программист:
– После рождения ребенка, в те редкие минуты, 

когда отец пытается помочь, а мама видит, что он 
делает не так, как надо и приходит к выводу, что ей 
проще самой справиться с ребенком. Таким образом 
папу отодвигают на второй план. Он остается не у дел. 
Привыкает, что он «лишний», а потом это начинает 
нравиться, перерастает в привычку. У меня такая же 
история! Жена тоже недовольство высказывает, что 
мало с ребенком общаюсь.

ПОДПИСКА-2025

Уважаемые 
читатели!

Подписная кампания на 
периодические издания на 1-е 
полугодие 2025 года в самом 
разгаре.

Кто-то из вас 
уже оформил под-
писку на газеты 
и журналы, кто-
то только соби-
рается, но время 
летит быстро, и 
надо успеть это 
сделать до 20 декабря, когда подписная 
кампания завершится.

Надеемся, что  наша уважаемая читатель-
ская аудитория сохранит свои предпочтения 
и будет получать «СО» и в следующем полу-
годии. Впрочем, выписать газету можно и 
на три месяца, и даже на месяц – как вам 
позволяют финансовые возможности, а 
затем снова продлить подписку. Можно 
сделать новогодний подарок своим родите-
лям, коллегам-ветеранам, выписав для них 
«Северную Осетию». Можно объединиться 
с соседями по площадке и выписать один 
общий экземпляр любимой газеты, таким 
образом минимизировав расходы. 

В общем, есть разные варианты, чтобы 
продолжить общение со своим другом-га-
зетой с большими историей и традициями. 
Оставайтесь с нами!

Подписная цена газеты «Северная Осе-
тия» на 1-е полугодие 2025 г. составляет:

– для основой категории граждан –
1684 руб. 80 коп.

– для льготников – 1299 руб. 90 коп.

ВАЖНО 

ОЗДОРОВИТЬ РЫНОК 
Полномочный представитель 
Президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе Юрий ЧАЙКА 
провел заседание межведомственной 
комиссии по снижению уровня 
неформальной занятости и 
легализации трудовых отношений в 
СКФО. В режиме видео-конференц-
связи в совещании принял участие 
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ.

Светлана ГРОМОВА 

На заседании рассмотрели вопросы снижения 
уровня теневой занятости и легализации трудовых 
отношений за 9 месяцев текущего года, а также реа-
лизацию «дорожных карт» по исправлению сложив-
шихся тенденций на рынке труда субъектов СКФО.

Юрий Чайка отметил, что принятые на федераль-
ном и региональном уровнях меры существенно рас-
ширили полномочия и задачи межведомственных 
комиссий, образованных во всех субъектах округа. 
Результаты проведенной работы оцениваются по 
установленным для территорий целевым показате-
лям, а также мониторингу Роструда. 

Так, по итогам 9 месяцев 2024 года число выявлен-
ных в СКФО граждан, находящихся в неформальных 
трудовых отношениях, составило свыше 58 тысяч че-
ловек. К настоящему времени легализовались более 
53 тысяч, в том числе заключили трудовые договоры 
18,5 тысячи, около 25 тысяч зарегистрировались в 
качестве индивидуальных предпринимателей, свыше 
9,5 тысячи – самозанятых. Отметим, в Северной Осе-
тии действует республиканская межведомственная 
комиссия по организации мероприятий, направлен-
ных на снижение неформальной занятости. Также 
работают профильные комиссии в муниципалитетах. 
За 9 месяцев текущего года в республике выявлены 7 
392 неформально занятых, из которых легализованы 
6 534, что составляет 119,6% контрольного показате-
ля установленного периода.

– Приведенная статистика показывает, что, не-
смотря на действующие ограничения по проведению 
проверок, работа по переводу трудовых отношений 
в правовое поле продолжается. Положительный 
эффект оказывает и проведение адресной, индиви-
дуальной разъяснительной работы. В течение двух 
лет мы совместно с Минтруда России, Рострудом 
и другими заинтересованными ведомствами вы-
полняли план мероприятий по выявлению теневой 
занятости и ее легализации, который был разработан 
по поручению Президента РФ Владимира Путина. К 
настоящему времени практически все мероприятия 
плана реализованы, – констатировал полпред.

Юрий Чайка напомнил, что конечным результатом 
проводимой работы должны стать оздоровление и 
развитие рынка труда регионов СКФО.

Студенты и преподаватели СОГМА – участники конференции – с деканом факультета журналистики СОГУ Фатимой ХабаловойСтуденты и преподаватели СОГМА – участники конференции – с деканом факультета журналистики СОГУ Фатимой Хабаловой
и координатором мероприятия, деканом психолого-педагогического факультета СОГУ Фатимой Бираговойи координатором мероприятия, деканом психолого-педагогического факультета СОГУ Фатимой Бираговой
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ШКОЛА ЖКХ 
За длительную просрочку 
оплаты коммунальных 
услуг предусмотрено 
наказание в виде 
начисления пени

Долги 
могут вырасти 
кратно 
В текущем году истекает срок 
действия постановлений 
правительства страны, 
установивших фиксированную 
ставку пени на долги за 
жилищно-коммунальные 
услуги. О возможном развитии 
ситуации и порядке действия 
механизма начисления пени 
читателям «СО» рассказывает 
доцент кафедры гражданского 
права и процесса СКГМИ, 
кандидат юридических наук 
Владислав КАБОЛОВ.

Жилищный кодекс (ЖК) РФ ввел наказание 
для получателей жилищно-коммунальных 
услуг (ЖКУ), допускающих длительную про-
срочку их оплаты (наказанием является на-
числение пеней – штрафа) и установил порядок 
их начисления.

В соответствии с ч. 14 ст. 155 ЖК РФ размер 
пеней зависит от размера ключевой ставки 
(ставки рефинансирования) Центробанка (ЦБ) 
России. Пеня начисляется «за каждый день 
просрочки начиная с 31-го дня, следующего 
за днем наступления установленного срока 
оплаты». То есть пеня начисляется по истече-
нии 30 дней с момента образования просрочки. 

Пеня начисляется за каждый день просроч-
ки, но ее размер зависит от срока задолжен-
ности. С 31-го по 90-й день просрочки размер 
пени составляет 1/300 от ставки ЦБ, с 91-го дня 
и далее – 1/130. Чем дольше не оплачен счет, 
тем больше становится пеня.

При этом правительство страны своими 
постановлениями №№ 2382 и 474 для целей 
расчета размера пеней утвердило фиксиро-
ванный процент ставки в 9,5% Он действует 
до настоящего времени, но проблема в том, что 
действие этих постановлений заканчивается 
в этом году.

Пока неизвестно, продлит ли правительство 
срок действия постановлений, а если нет, то 
ставка пеней может вернуться к ключевой 
ставке ЦБ. И это главная проблема, потому что 
сегодня она составляет уже 21% и может еще 
подняться до конца года!

Как же тогда будет расти пеня? Допустим, 
вы не оплачивали счета на сумму в 10 тыс. руб. 
в течение 90 дней. Эта сумма и есть ваш долг. 
Вы решили оплатить его спустя три месяца. 
Сколько же составит пеня?

Размер пени в день – 21% : 300 = 0,07 %. За 60 
дней она составит: 10 000 × 0,07 × 60 = 420 руб.

А если просрочка больше 90 дней, размер 
пени составит 1/130 от ключевой ставки за 
каждый день – 21% : 130 = 0,16 %. За следую-
щие 30 дней сумма пеней составит: 10 000 × 0,16 
× 30 = 480 руб. Итого за 120 дней сумма пеней 
составит: 420+480=900 руб.

Кстати, пеню вам могут незаконно увеличить 
и по старым долгам. В абсолютном большин-
стве случаев, какой бы срок ни прошел с мо-
мента неуплаты, управляющие компании не за-
бывают его выставлять в очередной платежке.

Разъяснения по этой ситуации дал Верхов-
ный суд РФ. Он заключил, что жильцы вправе 
требовать исключения из платежек старых 
долгов по коммуналке, если по ним про-
шел трехлетний срок исковой давности. 
Управляющая компания обязана аннулировать 
такую задолженность и по требованию выдать 
справку о ее отсутствии.

Ни Жилищный кодекс РФ, ни подзаконные 
акты не разрешают начислять старые долги, 
а Правила оказания ЖК-услуг, утвержденные 
Постановлением правительства страны № 354, 
обязывают хранить квитанции три года.

Таким образом, включение в платежку 
«столетнего» долга – это попытка коммуналь-
щиков получить за него плату вне рамок срока 
исковой давности. Однако закон запрещает 
кредитору односторонние действия по осу-
ществлению права, если срок давности для 
его защиты истек!

Тем не менее согласно внутренним правилам 
крупных компаний старая задолженность отра-
жается в платежках. Как правило, руководство 
этих организаций не разрешает списывать 
долг, если по нему не было обращения в суд и 
он не вынес решение об отказе в уплате долга 
ввиду пропуска его держателем срока давно-
сти по взысканию долга.

Получается, что формально эту задолжен-
ность все еще можно взыскать, поэтому ком-
мунальщики включают ее в платежки. Значит, 
вам надо подавать в суд иск с требованием при-
менить к вашим долгам срок исковой давности!

А вот разъяснения ситуации Верховным 
судом РФ, данные в Постановлении № 22 его 
пленума от 27 июня 2017 г. Он напомнил, что на 
отношения по предоставлению коммунальных 
услуг распространяется Закон «О защите прав 
потребителей». В связи с ним иски о перерас-
чете платы за коммунальные услуги ненадле-
жащего качества на сумму до 50 тыс. руб. под-
судны мировому судье, а иски об определении 
порядка оплаты ЖК-услуг – районному суду.

И еще одна информация, полезная всем по-
требителям ЖК-услуг. Начисления и долги по 
ним на каждого собственника жилья должны 
размещаться в государственной информаци-
онной системе жилищно-коммунального хо-
зяйства. Доступ к своим персональным данным 
вы получите, зарегистрировавшись в ГИС ЖКХ 
через портал госуслуг.

Наполнять этот ресурс актуальной инфор-
мацией обязаны  управляющие компании и 
ТСЖ. Так что настоятельно рекомендую всем 
стать пользователями ГИС ЖКХ и проверить, 
выполняют ли эту обязанность ваши УК или 
ТСЖ и насколько добросовестно.

ДОРОГИ Общая готовность 2-й и 3-й очередей 
«Обхода Владикавказа» – около 70%

Обход, развязки и 
очистные сооружения
Активно продолжается строительство второй и третьей очередей 
трассы Р-217 «Кавказ» на обходе Владикавказа (с 10-го по 25-й 
км). На последнем этапе протяженностью около 3 км закончены 
буровые работы для возведения третьей транспортной развязки 
на пересечении с Московским шоссе.

Лариса БРАЕВА, 
пресс-секретарь ФКУ «Упрдор «Кавказ»

Федеральными дорожниками ведется 
отсыпка дорожного основания из грунта 
– земляного полотна под основной ход 
трассы, а также подходов к путепроводу. 
Специалисты завершили также монтаж 
девяти очистных сооружений. Такие специ-
ализированные устройства предназначены 
для очищения сточных вод с автомобильной 
дороги. 

С начала работ в апреле 2021 года на двух 
других этапах устроили почти 12 км земля-
ного полотна и свыше 7 км выравнивающего 
и нижнего слоев асфальтобетона. В рамках 
инженерного обустройства объекта возвели 
более 830 опор линий наружного электро-
освещения.

В настоящее время завершена рекон-
струкция существующего моста через реку 
Черную на трассе А-162 «Владикавказ 
– Алагир» и возведено новое искусствен-
ное сооружение на съезде транспортной 
развязки. По основному ходу движения на 
автодороге А-162 завершили реконструкцию 
и проезжей части. Продолжаются работы по 
отсыпке и уплотнению земляного полотна, 
планировке откосов и устройству верхних 
слоев основания на съездах. Проводится 
устройство водоотводных сооружений и 
наружного электроосвещения. 

В рамках строительства развязок на пере-
сечении с Архонским шоссе и автодорогой 
А-162 завершены работы по монтажу же-
лезобетонных балок пролетного строения и 
устройству асфальтобетонного покрытия на 
отдельных съездах.

Рядом с СНТ «Учитель», «Дарьял» и «На-
дежда» дорожники в ближайшее время 
устроят проезды с тротуарами параллельно 
Московскому шоссе. Поблизости с жилой 
застройкой в СНТ «Учитель» установят 3 
км шумозащитных экранов. Такие конструк-
ции направлены на улучшение качества 
жизни людей, живущих вблизи шумных 
магистралей. 

В числе других экологических и природо-
охранных мероприятий – устройство девяти 

очистных сооружений, а также выпуск в реку 
Черную 10 тыс. мальков каспийского лосося. 
Полностью завершить работы планируется 
в 2026 году.

«Новый участок трассы возьмет начало 
от региональной автодороги «Архонская – 
Владикавказ» и, пересекая федеральную 
трассу А-162 «Владикавказ – Алагир», будет 
вести до примыкания к Московскому шоссе 
на выезде из города Владикавказа. Еще в 
2008 году была сдана в эксплуатацию пер-
вая очередь обхода протяженностью более 
7 км. Этот отрезок начинается близ Беслана 
и ведет до Архонского шоссе», – отметил на-
чальник ФКУ Упрдор «Кавказ» Александр 
Лукашук.

В ходе работ дорожники также возведут 
три двухуровневые транспортные развяз-
ки и семь путепроводов, два из которых 

– тоннельного типа. На всем протяжении 
15-километрового объекта построят линии 
современного электроосвещения, установят 
парапетное ограждение с противоослепля-
ющими экранами по оси проезжей части.

Строительство объездной дороги при-
звано повысить транспортную доступность 
и связанность районов внутри субъектов 
РФ, укрепить торгово-экономические связи 
с соседними регионами. Кроме того, с улуч-
шением транспортной инфраструктуры воз-
растает роль крупных экономических цен-
тров, например, Владикавказа, создаются 
дополнительные условия для привлечения 
инвестиций. 

Реализация проекта позволит увеличить 
уровень безопасности дорожного движения 
и пропускную способность участка автодо-
роги, а также освободить городские улицы 
от транзитного транспорта. Помимо прочего 
строительство обхода будет способствовать 
развитию внутреннего туризма. 

Отметим, Владикавказ расположен в 26 
км от Государственной границы Российской 
Федерации и Республики Грузия. Средне-
суточная интенсивность движения здесь 
превышает 20 тыс. автомобилей. Объект 
вошел в государственную программу Рос-
сийской Федерации «Развитие транспортной 
системы».

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА  Руководство республики 
и служба судебных приставов совместно выполняют 
общие задачи по обеспечению законности 
и правопорядка в Северной Осетии 

Продуктивное 
сотрудничество 

Сергей МЕНЯЙЛО встретился с Главным судебным приставом 
Российской Федерации Дмитрием АРИСТОВЫМ, который с 
рабочим визитом посетил Северную Осетию. В диалоге принял 
участие руководитель регионального Управления ФССП России 
Игорь КЕСАОНОВ. 

В. СЕВЕРНАЯ 

Стороны обсудили вопро-
сы межведомственного вза-
имодействия и перспективы 
дальнейшей совместной ра-
боты, а также эффектив-
ность выполнения задач, 
стоящих перед Управлением 
ФССП России по Республике 
Северная Осетия – Алания. 

Сергей Меняйло подчер-
кнул, что между руковод-

ством республики и служ-
бой судебных приставов 
сложилось продуктивное 
сотрудничество в выпол-
нении общих задач по обе-
спечению законности и 
правопорядка в Северной 
Осетии.

В пользу различных ка-
тегорий граждан судебные 
приставы республики за про-
шедший период текущего 
года взыскали более 2 млрд 

рублей. Из них в бюджетную 
систему России перечислено 
более 503 млн. Особое вни-
мание уделяется социально 
значимым категориям ис-
полнительных производств. 
К примеру, в пользу детей 
взыскано более 205 млн ру-
блей. Доля исполнительных 
производств, в рамках ко-
торых реализуются права 
на получение алиментов, 
составила 92,7%.

ЗАСЕДАНИЕ ПАРЛАМЕНТА

БЮДЖЕТ: СДЕРЖАННО-
ОПТИМИСТИЧНЫЙ СЦЕНАРИЙ
Вчера под председательством Таймураза ТУСКАЕВА состоялось очередное, тридцать 
третье, заседание Парламента РСО–А  седьмого созыва. В работе сессии участвовали 
53 депутата, а также  приглашенные: Главный федеральный инспектор в РСО–А 
Сергей ГОНЧАРОВ, представители правительства республики, судебных и других 
правоохранительных органов, руководители муниципальных органов власти и СМИ.

Валентина ЗЫГИНА,
Тамара БУНТУРИ

Повестка дня заседания включа-
ла более тридцати вопросов. Среди 
них центральное место занимали 
вопросы бюджетной политики, и это 
объяснимо: до конца текущего года 
остается всего месяц, а новый год 
должен начаться с  утвержденного 
финансового документа – Закона 
«О республиканском бюджете РСО–А 
на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов». Вчера он был принят в 
первом чтении.

Врио министра финансов республи-
ки Оксана Карова представила про-
ект закона, ознакомив с основными 
параметрами бюджета на ближайшие 
три года. Налоговые и неналоговые 
поступления в бюджете республики 
в следующем году планируются в 
объеме 18 млрд 941 млн руб. с ростом 
236 млн, или 1,3% по сравнению с 2024 
годом. Рост показателей ожидается и 
в дальнейшем: на 3,6% в 2026 году и 
на 5,5% в 2027-м.

Объем безвозмездных поступле-
ний в следующем году предусмотрен 
в объеме 17 млрд 951 млн. В виде 

субвенций, субсидий и иных межбюд-
жетных трансфертов республика до-
полнительно получит 11,7 млрд.

Расходы республиканского бюдже-
та планируются в объеме 37 млрд 663 
млн руб. Как сообщила врио министра, 
наибольший удельный вес в структу-
ре расходов традиционно занимают 
расходы на образование – 28,7%, со-
циальную сферу – 27,7%, экономику 
– 17,1% и здравоохранение – 7,4%.

Средства, предусмотренные на вы-
плату зарплаты работникам бюджет-
ной сферы, превысят показатели 2024 
года на 6% и составят 16 млрд 371 млн 
руб. Новацией бюджетной политики, 
пояснила врио министра, является 
возможность участия субъекта в ме-
роприятиях, связанных с возможно-
стью списания двух третей задолжен-
ности по бюджетным кредитам, что 
позволит более масштабно оказывать 
меры социальной поддержки.

В новом бюджете предусмотрены 
новые статьи расходов в виде выплат 
на приобретение одежды и спортив-
ной формы детям из многодетных и 
малоимущих семей. На это предус-
мотрены средства в сумме 154,8 млн 
руб., а также 10,5 млн – на выплаты за 
транспортные услуги.

В перечень обязательных расходов 
входит и поддержка участников СВО 
и их семей, а также льготное обеспе-
чение граждан и больных с орфанны-
ми заболеваниями.

В ходе обсуждения доклада депу-
таты задавали вопросы, связанные с 
расходной частью бюджета, его сба-
лансированностью, эффективностью 
использования бюджетных кредитов, 
резервами пополнения республикан-
ской казны за счет собственных на-
логовых и неналоговых поступлений.

Свое мнение о проекте бюдже-
та-2025 высказали председатель 
контрольно-счетной палаты Инал 
Калицов, назвав его «сдержанно-
оптимистичным сценарием», и пред-
седатель профильного комитета 
парламента Асланбек Хадарцев, 
сделав акцент на необходимость про-
считывать экономический эффект от 
инфраструктурных проектов, многие 
из которых, к сожалению, не дают не-
обходимой отдачи, а некоторые даже 
приносят убытки.

Председатель парламента, подво-
дя итог заинтересованной дискуссии, 
подчеркнул необходимость наращи-
вания собственных доходов республи-
канского бюджета. «Но нарастить их 
невозможно без развития экономики 
в целом. За период с 2020 по 2023 год 
благодаря беспрецедентным мерам 
поддержки в условиях санкционного 
давления наблюдается неплохой эко-
номический рост и в промышленно-
сти, и особенно в сельском хозяйстве, 
но нужно идти дальше, – сказал он. 
– Предпринимаемые меры поддержки 

сельхозтоваропроизводителей долж-
ны иметь не краткосрочную, а долго-
срочную перспективу, на 10–15 лет».

Ìåäñòðàõîâàíèå: áîëåâûå 
òî÷êè çäðàâîîõðàíåíèÿ
Еще один бюджетный вопрос, рас-

смотренный на вчерашнем заседании 
парламента, связан с проектом ре-
спубликанского закона «О бюджете 
Территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхования 
РСО–А на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов». Его пред-
ставил руководитель фонда Алан 
Дзагоев. Он также привел основные 
параметры будущего бюджета, объ-
ем которого в 2025 году составит 14 
млрд 775 млн руб., из них 14 млрд 324 
млн – за счет межбюджетных транс-
фертов, получаемых из бюджета 
Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования и 399,5 
млн – из территориальных фондов 
других субъектов РФ. Общий объем 
расходов бюджета фонда заплани-
рован в сумме 14 млрд 775 млн руб.

В реестре территориального фонда 
значатся 666827 человек, это меньше 
на 8844, чем в прошлом году. Однако 

в нем зарегистрировано на 21,4% 
больше работающего населения, в 
то время как численность неработа-
ющего сократилась на 30310 человек.

По словам А. Дзагоева, новшеством 
в новом бюджете станет увеличение 
на 11% нормативных средств, выде-
ляемых при прохождении диспансе-
ризации, на 19% – на выявление он-
кологических заболеваний. Впервые 
предусмотрены финансовые затраты 
по профилю сердечно-сосудистых 
заболеваний.

Руководитель ТФОМСа ответил 
на интересовавшие депутатов во-
просы, которые касались оказания 
медпомощи гражданам республики 
в других регионах, за которых опла-
чивает наш территориальный фонд, 
создания условий для получения 
высокотехнологичной помощи в ре-
спублике без необходимости выезда 
в другие регионы, приобретения со-
временного оборудования и др. За-
меститель председателя парламента 
Светлана Доева заострила внимание 
на проблеме обеспечения больных 
гемодиализом. Эти медицинские ус-
луги сегодня можно получить только в 
частных кабинетах. Понятно, что это 
услуги финансово емкие, отметила 
она, почему бы фонду медстрахова-
ния не обратить на это внимание? 
Однако, как пояснил А. Дзагоев, этот 
вопрос не входит в компетенцию тер-
риториального фонда. Обсуждение 
вопроса затронуло многие болевые 
точки здравоохранения, их решение 
– командная задача, убеждена пред-
седатель профильного комитета Ла-
риса Ревазова. Она также обратила 
внимание на необходимость более 
четкого планирования и контроля за 
расходованием средств фонда в ме-
дучреждениях республики. Комитет 
рекомендовал устранить имеющиеся 
недостатки в работе территориаль-
ного фонда.

Âëàäèêàâêàçñêèé 
«ìóíèöèïàëüíûé ÷àñ»
В рамках «муниципального часа» 

первый заместитель главы АМС г. 
Владикавказа Зураб Дзоблаев до-
ложил о социально-экономическом 
развитии МО город Владикавказ за 9 
месяцев текущего года. Важнейшей 
частью работы администрации стала 
поддержка бойцов, участвующих 
в специальной военной операции. 
За отчетный период бесплатным 
питанием были обеспечены 1 262 
ребенка, осуществлены выплаты 242 
контрактникам на сумму в 24 млн 200 
тысяч рублей. 

Что касается решения комплекса 
вопросов в различных сферах го-
родского хозяйства, то оно осущест-
вляется в рамках 14 муниципальных 
программ. «На этот год плановые по-
казатели по доходам составляют 8,2 

млрд рублей, из которых налоговые 
и неналоговые доходы – 3,8 млрд, 
– сообщил Зураб Дзоблаев. – Расхо-
ды до конца года составят 8,6 млрд 
рублей. Но, несмотря на наличие 
положительной динамики по дохо-
дам, состояние экономики города 
указывает на наличие потенциала по 
увеличению поступлений в бюджет. 
Недоимка по налоговым доходам на 1 
октября 2024 года – 426,4 млн рублей, 
а задолженность по арендной плате 
за земельные участки – 384,2 млн».  
Также он добавил, что проводится 
большая претензионная работа, а 
также мероприятия в сфере теневой 
занятости. 

Индекс промышленного производ-
ства составил 118,5%, в том числе 
по обрабатывающему производству 
– 116,9%. Увеличиваются оборот оп-
тово-розничной торговли, количество 
кв. м жилья, введенных в эксплуа-
тацию. В рамках профильных феде-
ральных проектов благоустраивают-
ся общественные территории, ремон-
тируются автомобильные дороги. В 
2025 году наша республика примет 
участие в новом национальном про-
екте «Инфраструктура для жизни». 

Опорными населенными пунктами 
для реализации стали Владикавказ 
и Заводской. 

Впрочем, и проблем достаточно. 
Подавляющему количеству школ тре-
буется капитальный ремонт. Одна из 
самых сложных сфер городского хо-
зяйства – транспортная инфраструк-
тура и организация работы обще-
ственного транспорта. Несмотря на 
приобретенные автобусы и  трамваи, 
количество тех, которые выходят на 
маршруты, крайне низкое. 

В заключение Зураб Дзоблаев оста-
новился на инвестиционных проектах 
и состоянии туристической отрасли, 
которая год от года набирает обороты. 

В качестве содокладчика выступил 
председатель комитета по законода-
тельству, законности и местному са-
моуправлению Аслан Черчесов. Он 
отметил, что плановые показатели 
бюджета за 9 месяцев выполняются 
с опережением, но просроченная кре-
диторская задолженность остается 
существенной, как и недоимка по 
налоговым доходам. «Значительные 
резервы для пополнения местного 
бюджета имеются в сфере торговли, 
оборот которой составляет порядка 
100 млрд рублей», – подчеркнул до-
кладчик. К числу проблемных можно 
отнести результаты программы капи-
тального ремонта: из 23 запланиро-
ванных МКД отремонтированы только 
5; состояние лифтового хозяйства: 
160 единиц требуют замены; появле-
ние коммерческих ларьков, несмо-
тря на мораторий на их установку. 
Конечно, один из самых наболевших 
вопросов – работа городского транс-
порта, которая, по оценке экспертов, 
занимает  94-е место среди 100 ис-
следованных городов. Есть проблемы 
в здравоохранении, в частности, с 
льготным лекарственным обеспече-
нием, и образовании. Это не только 
капремонт школ, но и дефицит ка-
дров, качество обучения. 

В ходе выступлений после доклада 
депутаты обратили внимание город-
ских властей на возросшее количе-
ство коммерческих киосков, которые 
устанавливают на частных терри-
ториях. Они не только портят архи-
тектурный вид города, но и торгуют 
табачной продукцией нередко вблизи 
учебных заведений. Неудовлетво-
рительное состояние транспорта, 
ремонт дорог, в том числе ямочный, 
отсутствие тротуаров на некоторых 
городских улицах, доступная, а вер-
нее, недоступная среда в районе  
«Новый город» для маломобильных 
граждан – эти вопросы уже неодно-
кратно звучали на различных заседа-
ниях, но пока не имеют надлежащего 
решения. Зураб Дзоблаев заверил 
депутатский корпус: каждый вопрос, 
прозвучавший на сессии, будет из-
учен с пристальным вниманием. 
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ЛЮДИ И СУДЬБЫ     Созданные нашим земляком хозяйства «с нуля» в условиях военного времени на 
десятилетия опередили практику «хозяйственного расчета и хозяйственной самостоятельности предприятий» 

СВОИМ ТРУДОМ ПРОСЛАВИЛ РОДИНУ 
Звание Героя Социалистического Труда, учрежденное 27 декабря 1938 года, являлось высшей степенью отличия в области хозяйственного 
и культурного строительства в СССР. А присваивалось оно лицам, которые своей особо выдающейся новаторской деятельностью в области 
промышленности, сельского хозяйства, транспорта, торговли, научных открытий и технических изобретений проявили исключительные 
заслуги перед государством, содействовали подъему народного хозяйства, культуры, науки. 

Тимур КАРДАНОВ 

Но с середины 1950-х годов зва-
ние стало присваиваться крупным 
партийным и государственным де-
ятелям также за выслугу лет или 
в связи с различными юбилеями 
и праздниками. Среди десятков 
наших земляков, удостоившихся 
звания Героя Социалистического 
Труда, был Михаил Тавитов, кото-
рому в нынешнем году исполнилось 
бы 110 лет. 

Родился Михаил (Масугко) Та-
витов 3 января 1914 года в ныне 
опустевшем высокогорном ауле 
Тавитта (Дигорское ущелье) в мно-
годетной семье Дриса Бичиевича 
Тавитова (1879–1947) и Нагъуа Аби-
саловны Цагаевой (1884–1985), где 
помимо него было еще семеро де-
тей. В школе села Махческ, которая 
была построена в конце XIX века, 
научился грамоте. После переезда 
в 1927 году на равнину семья Тави-
товых поселилась в селе Синдзикау. 
Михаил продолжил учебу в местной 
школе, был избран председателем 
ученического комитета. После окон-

чания пяти классов, в конце лета 
1931 года, Михаила Тавитова вме-
сте с группой детей горской бедноты 
и революционеров-керменистов 
направили в Москву – на подгото-
вительное отделение Московского 
горного института, где он учился и 
работал на заводе учеником токаря. 
Видя настойчивое желание Тавито-
ва учиться, руководство института 
выделило ему место в общежитии и 
стипендию. 

В 1933 году в Москве начались 
сокращения учебных континген-
тов вузов, и Михаил Тавитов, как и 
другие, был отчислен из института, 
выселен из общежития и остался 
без прописки а, следовательно, без 
работы. Но уже летом того же года 
Представительство Северной Осе-
тии при ВЦИКе направило Тавитова 
и несколько таких же студентов на 
рабочий факультет Московского зо-
отехнического института Народного 
комиссариата внешней торговли 
СССР. Здесь рабочих и крестьян 

подготавливали для поступления в 
институт и, закончив его, в том же 
1936 году поступил на факультет 
овцеводства этого института. 

Выбор данного факультета был 
вынужденным, потому что Михаил 
Тавитов хотел получить образова-
ние в Высшем техническом учили-
ще имени Баумана и даже успел 
сдать туда первый экзамен. Но, 
во-первых, после окончания рабо-
чего факультета он был обязан по-
ступать в зоотехнический институт. 
И, во-вторых, сдаче следующих эк-
заменов помешал анонимный донос 
на родственные связи с «иностран-
цем», которым был приехавший в 
СССР дядя Сосланбек (Дзамбек) 
Тавитов, один из Тавитовых, вые-
хавших, как многие осетины, еще до 
Первой мировой войны на заработки 
в Америку. Хотя других оснований, 
кроме родства, не было, и прове-
денные за границей на заработках 
годы не помешали многим осетинам 
стать революционерами, невеже-
ственные руководители грозили 
исключением из ВЛКСМ и запретом 
на высшее образование. Михаил 

обратился письмом к Председате-
лю Центрального исполнительного 
комитета Михаилу Калинину с за-
явлением на абсурдность доноса 
и угрожающих последствий. После 
изучения всех обстоятельств дела 
гонения были прекращены. 

По окончании 3-го курса, весной 
1939 года, в числе лучших студентов 
Михаил Тавитов был привлечен к 
работам на Всесоюзной сельско-
хозяйственной выставке, которая 
должна была открыться осенью. 

Михаил планировал подзарабо-
тать денег и в июле поехать домой, 
в Синдзикау, где не был с 1931 года, 
но он даже не успел получить рас-
чет, как его направили в команди-
ровку в Орджоникидзевский край 
(ныне Ставропольский край), откуда 
вернулся в сентябре, опоздав на 
занятия. На четвертый курс прихо-
дилась основная производственная 
практика, а новый приказ народного 
комиссара внешней торговли СССР 
Анастаса Микояна, учитывая не-

хватку специалистов, разрешал 
досрочно сдать экзамены за весь 
курс, выехать на работу в совхоз 
и вернуться к началу занятий на 
пятом курсе. 

В январе 1940 года Михаил Та-
витов выехал в совхоз «Кабадиан» 
Таджикской ССР, а в августе про-
вел последнюю производственную 
практику в Узбекиской ССР. А но-
вый, 1941 год он встретил в Москве, 
сдал экзамены за 5-й курс, выехал 
снова до конца мая в совхоз «Каба-
диан», и вернулся в Москву уже для 
сдачи государственных экзаменов, 
последний сдал 18 июня 1941 года. 

Через 4 дня, 22 июня 1941 года, 
началась Великая Отечественная 
война. Все военнобязанные долж-
ны были находиться неотлучно при 
военкомате в Москве, о нахож-
дении вне дома более трех часов 
требовалось ставить в известность 
военкомат. В июле 1941 года Ми-
хаил был назначен наблюдателем 
налетов немецкой авиации и сиг-
налов немецких диверсантов. А в 
конце сентября 1941 года он стал 
заместителем директора и одно-
временно главным зоотехником 
совхоза «Ербент», который еще 
предстояло создать и организовать 
его работу в условиях военного вре-
мени в знойной пустыне Каракумы 
в Туркменской ССР. В 1942 году 
Тавитов, несмотря на свои отказы, 
назначен приказом на такую же 
должность для создания нового 
совхоза «Чемин-Абид» в 17 км от 
города Кушка (самая южная точка 
СССР). А в январе 1943 года уже  
как главный специалист налаживал 
работу на крупном сельскохозяй-
ственном предприятии с 70 тысяча-
ми голов овец, коней, верблюдов, 
свиней и молочно-товарной фермой. 
Через полтора года, в мае 1944-го, 
назначен заместителем директора 
и главным специалистом совхоза 
«Сараджинский» Туркменского 

каракулеводческого треста. Кара-
кулеводческие совхозы во время 
Великой Отечественной войны под-
чинялись высшему военному ведом-
ству – Народному комиссариату 
обороны СССР. Мех был в цене на 
Западе, и союзники за вооружение, 
поставляемое по ленд-лизу, брали 
в том числе, каракулевые шкурки. 
Поэтому развитию каракулеводства 
в СССР уделялось особое внимание. 

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 15 сентября 1948 
года старшему зоотехнику кара-
кулеводческого совхоза «Сарад-
жинский» Министерства внешней 
торговли СССР Тахта-Базарского 
района Марыйской области Тур-
кменской ССР Михаилу Давидовичу 
Тавитову было присвоено звание 
Героя Социалистического Труда с 
вручением ордена Ленина (№89.067) 
и медали «Серп и Молот» (№3.167).

Кроме селекционного успеха 
Михаила Тавитова, за который он 
получил высокое звание Героя Со-
циалистического Труда, созданные 
им хозяйства «с нуля», путем поиска 
и использования новых резервов 
в условиях военного времени, на 
десятилетия опередили практику 
«хозяйственного расчета и хозяй-
ственной самостоятельности пред-
приятий».

В конце 1948 года Михаил Тави-
тов был переведен в Астраханскую 
область на должность директора 
каракульсовхоза. Через четыре с 
небольшим года он стал директором 
Астраханского треста каракульсов-
хозов. А в 1955 году по линии ООН 
получил назначение на должность 
Государственного советника Ми-
нистерства сельского хозяйства 
Монгольской Народной Республики, 
где был консультантом Главного 
управления государственных хо-
зяйств и одновременно советником 
директора образцового госхоза 
«Аргастай». 

В Монголии Михаилу Тавитову 
приходилось часто встречаться и 
подолгу беседовать в личных встре-
чах и на межправительственных 
приемах со многими известными 
людьми: премьер-министром и 
маршалом Юмжагийном Цэдэнба-
лом, писателем и первым акаде-
миком МНР Бямбыном Ринченом, 
приезжавшими сюда секретарем 
ЦК КПСС Николаем Игнатовым, 
Председателем Совета народных 
комиссаров СССР и министром ино-
странных дел СССР Вячеславом 
Молотовым. 

По возвращении из Монголии в 
СССР в 1960 году Михаил Тавитов 
был назначен директором треста 
совхозов Казахстанской ССР, кото-
рый находился в г. Чимкенте Южно-
Казахстанской области, работал 

в 1958–1960 годах директором и 
главным зоотехником совхозов 
«Байыркумский», «Арысский» и 
«Шаульдерский». В 1963 году был 
назначен заместителем начальника 
Главного управления животновод-
ства и одновременно главным зоо-
техником Министерства сельского 
хозяйства Казахской ССР, затем 
начальником этого управления. 
Канцелярская работа в министер-
стве и бюрократическая переписка 
с областями Тавитову не нравилась. 
Отказывался он и от предложений 
переехать в Москву для работы в 
министерстве. В 1962 году избран 
членом координационного совета 
научных работ Всесоюзной акаде-
мии сельскохозяйственных наук и 
оставался им до 1969 года. В 1965 
году защитил кандидатскую диссер-
тацию по теме «Резервы повышения 
продуктивности и рентабельности 
каракулеводства Казахстана» (на 
примере совхозов Чимкентской 
области), получил ученую степень 
кандидата экономических наук. А в 
1974 году за научно-исследователь-
скую, педагогическую, организа-
торскую и учебно-воспитательную 
работу в институте был занесен 
в книгу «Трудовой доблести» Ал-
ма-Атинского зооветеринарного 
института, которая ныне хранится 
в институтском музее, и награж-
ден Почетной грамотной Президи-
ума Верховного Совета Казахской 
СССР. Портрет Михаила Тавитова 
в 1960-е годы был размещен на 
«Аллее героев» у Дома правитель-
стве в Алма-Ате, а в конце 1970-х 
перемещен с другими портретами 
в Центральный парк культуры и 
отдыха им. Горького. Информация 
о нем опубликована на казахском 
и русском языках в энциклопеди-
ческих изданиях: «Қазақ Совет эн-
циклопедиясы» (Алма-Ата, 1977, 
т. 10), «Алма-Ата. Энциклопедия» 
(1983), «Казахская ССР. Краткая 
энциклопедия» (1988), «Казахская 
ССР. Краткая энциклопедия» (1989) 
и в юбилейном сборнике Казахского 
национального аграрного универси-
тета (2005). 

После распада Советского Со-
юза Михаил Тавитов планировал 
переехать со своей семьей на исто-
рическую родину – в Осетию, но, не 
имея возможности, остался жить 
в Казахстане. Скончался Герой 
Социалистического Труда Михаил 
Давидович Тавитов 19 января 2004 
года, похоронен в городе Алма-Ате. 

Михаил Тавитов оставил после 
себя не только хорошее, прослав-
ляющее уважаемую фамилию Та-
витовых и Осетию имя, но и боль-
шую семью – сыновей: Александра, 
Андрея, Евгения, Сергея, дочерей 
– Наталью и Ирину, которые, к со-
жалению, утратили связи со своей 
малой родиной... 

НАШИ ЦЕННОСТИ     Каждая фамилия, все родственные фамилии должны стремиться к возрождению мест, 
с которыми связаны их корни, а также культовых сооружений 

ДЛЯ НОВЫХ ПОКОЛЕНИЙ 
Над созданием этого альбома Дзантемир КАЙТОВ трудился почти год, собирая фотографии родственников разных поколений и 
информацию о них. Но потраченное время и усилия того стоили: альбом соединил отдельные судьбы в одну историю фамилии, многие 
представители которой прославили свой родной город или селение, республику, страну.

Татьяна БАЙБАРОДОВА, 
фото автора 

В недавнем прошлом Дзантемир 
Борисович – руководитель управ-
ления экономического развития 
АМС Алагирского района, сегодня 
он – заслуженный работник муни-
ципальной службы, член районного 
совета старейшин. Его всегда вол-
новали вопросы сохранения культу-
ры, традиций и обычаев осетинского 
народа, возрождения высокогор-

ных селений, духовно-нравствен-
ного воспитания детей и молодежи. 
Выйдя на заслуженный отдых, Дзан-
темир Кайтов большую часть вре-
мени посвящает этим вопросам. 

Фамильный альбом, по его мнению, 
должна иметь каждая фамилия, 
чтобы новые поколения знали своих 
предков.

– В нашем районе проводится ра-
бота по сохранению духовных цен-
ностей, но, как показывает жизнь, 
одних лекций, бесед и собраний на 
тему воспитания патриотических 
чувств подрастающего поколения 
недостаточно, – говорит Дзантемир 
Кайтов. – Необходимы конкретные 
действия. Известно, что осетины 

отличаются тем, что однофамильцы 
питают друг к другу более теплые 
чувства, чем однофамильцы других 
наций. Это, наверное, заложено 
в наших генах. На мой взгляд, эту 

особенность надо использовать  в 
работе по повышению уровня ду-
ховно-нравственного воспитания и 
патриотизма в детской и молодеж-
ной среде. Сделать это непросто, 
но возможно. Ведь все фамилии в 
Осетии имеют свои корни. От ро-
доначальника каждой фамилии до 
ныне живущих прошло около 12–15 
поколений. Каждая фамилия проис-
ходит от имени предка, и каждый ее 
представитель склонен знать связь 
между ним и родоначальником че-
рез родственные связи всех поко-
лений. Первым шагом должно стать 
создание фамильного совета. На 
кувдах и других мероприятиях фа-
милий совет может воздействовать 
на молодежь с целью улучшения их 
духовно-нравственного воспитания. 
Это предложение неоднократно оз-
вучивалось и на мероприятиях, про-
водимых Высшим советом осетин. 
На сегодня в Осетии существует 
2200 фамилий, но создано только 
100 фамильных советов.

Дзантемир Кайтов убежден, что 
каждая фамилия должна иметь 
свое генеалогическое древо, фор-
мат которого четко показывает 
связь поколений. И, конечно, фа-
мильный альбом, который бы от-
ражал происхождение, состав, 
места проживания, достоинства и 
другие данные о представителях 
фамилии. 

Фамильный альбом Кайтовых 
состоит из нескольких разделов: 
происхождение фамилии и демо-
графические показатели; пере-
селение семей фамилии и места их 
проживания; «Бессмертный полк 
Кайтовых» – участников Великой 

Отечественной войны; ими гордится 
фамилия. Фамильный альбом – уни-
кальное средство для воссоздания 
внутренних семейных связей, слу-
жит сохранению памяти, созданию 
чувства принадлежности к семье и 
ее объединению.

Дзантемир Борисович – активный 
сторонник возрождения жизни в 
селениях, где когда-то жили пред-
ки осетин. По его мнению, каждая 
фамилия, родственные фамилии 
должны стремиться к возрождению 
мест, с которыми связана жизнь 
родоначальника и предков, а также 
культовых сооружений. По воз-
можности, необходимо создать там 
хотя бы площадку для проведения 
массовых мероприятий, как, напри-
мер, это сделали представители 
родственных фамилий Пагиевых, 
Урумовых, Созиевых, Бираговых, 
Касабиевых, Ботоевых, Тоти-

ковых, Датиевых и Ханаевых в 
Цамаде, Бекузаровы в Холсте, 
Цаллаговы в Унале. Вообще, каж-
дая фамилия должна стараться ре-
гулярно проводить фамильные кув-
ды, где обсуждались бы вопросы, 
связанные с обычаями, традициями,  
отношениями старших и младших. 
Это будет оставлять добрую память 
у каждого представителя фамилии, 
особенно молодежи.

Для будущих поколений жела-
тельно разработать топонимиче-
ские карты-схемы родословных 
селений с указанием значимых мест, 
установить аншлаги в местах, где 
проживали их предки и дали на-
звания этим местам. Потомкам бу-
дет интересно знать и то, в  каких 
необычных местах они находятся, 
какие в них есть культовые соору-
жения – башни, святилища. Даже 
пастбища, сенокосы, кладбища вы-
зывают определенный интерес у 
современного человека.

А еще, по возможности, фамилии 
или родственные фамилии  могут 
образовать фамильный фонд, пред-
назначенный как для проведения 
общефамильных и общественных 
мероприятий, так и для оказания 
материальной помощи нуждающим-
ся родственникам.

– Наверное, реализация этих 
предложений в какой-то мере бу-
дет сдерживаться из-за непросто-
го положения в стране, – говорит 
Дзантемир Кайтов. – В то же время, 
как и в былые времена, при внешних 
угрозах сплоченность фамилий 
послужит основанием для сплочен-
ности всей нации, и, следовательно, 
надежной защитой от любых вызо-
вов времени.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ

ЗОЯ,   или  ДВА  НОЯБРЯ
«Пал  смертью  храбрых» – так  говорили  
и  говорят  о  погибших воинах. Но и она, 
восемнадцатилетняя партизанка Зоя 
Космодемьянская, смертью храбрых  пала, 
когда с гордо поднятой головой шла на 
фашистскую  виселицу в Петрищеве 29 ноября  
1941-го года.  И не только Россия – вся планета 
знает и помнит ее. Возводятся памятники, 
ложатся к ним цветы, несутся машины, 
автобусы, идут люди по улицам ее имени  во 
Владикавказе и других городах  России. И 
рождаются стихи…

Ирина  ГУРЖИБЕКОВА

Думаю, справедливо вспомнить сегодня  и о Чабахан Басиевой, 
совершившей свой подвиг  тоже в ноябре.

Ей было бы двадцать – и в сумрак  военных тревог
Ворвался бы свет  удивительный женского счастья.
Ей стало бы тридцать – и кто-то бы нежно берег
Покой ее сердца от всяческих бед  и напастей.
Я тост поднимаю за все дни рожденья твои.
За юное сердце, что, сжавшись от ужаса ночью,
С рассветом расширилось от дочерней любви,
И Родину всю в себя крохотный принял комочек…
А где-то вдали от тебя, в осетинских горах,
На сговор с врагом и Чабахан  не пойдет,
И встанет под пули, смирив  тревогу и страх…
Здесь камешек каждый ей вечную славу поет…
О, память о павших, бери на столетья разбег!
Я верю, что мир заживет широко и спокойно,
И новые звезды взойдут, и забудутся войны,
Но все ж не растает тот черный петрищевский снег…

  СДАЮ 
  В АРЕНДУ СКЛАДСКОЕ ПО-

МЕЩЕНИЕ пл. 600 кв. м в райо-
не хладокомбината – 60 т. р./мес. 
Тел.: 8-928-490-25-95, 8-928-072-
75-17.

  1-КОМ. КВ. в общем дворе 
со всеми уд., на ул. Неведом-
ского, 4 (р-н Дружбы) на дли-
тельный срок – 20 тыс. руб./
мес. + газ, вода, эл-во – по 
счетчикам. Тел. 8-918-822-26-
03.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, со-
провождение сделок с недвижи-
мостью, коллект. иски и обращен. 
Адвокат КОКАЕВА Ирина Алек-
сандровна. Обр.: ул. Некрасова, 
2, тел. 8-906-494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ ОКАЗЫВАЕТ 
ЮРИДИЧЕСКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
НАСЕЛЕНИЮ: поддержка участ-
ников СВО по земельным участ-
кам и выплатам, по жилищным, 
земельным, наследственным, 
семейным делам; банкротства 
граждан; составление исковых 
заявлений; сопровождение на 
торгах. Визовая поддержка в лю-
бую страну; сопровождение сде-
лок с недвижимостью. Тел. 8-909-
474-29-87 WhatsApp.

  САНТЕХНИКА: отопление, 
установка котлов (наполь-
ный, стеновой) и радиаторов; 
ванн, раковин, унитазов; за-
мена стояков, канализац. И 
ДР. РАБОТЫ. Тел. 8-918-969-
05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Изготавливаем: МЕТАЛ-
ЛИЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

Дорогой 

Юрий Омарович БИЧЕГКУЕВ!
От души поздравляем вас 

с ЮБИЛЕЕМ – 85-ЛЕТИЕМ!
Желаем крепкого здоровья и кавказского 

долголетия! Пусть жизнь будет напол-
нена радостью, добрыми встречами 

и улыбками. Рожденный в праздник 
Джеоргуыба, будьте всегда под по-
кровительством Уастырджи!

Всех земных благ вам и пусть 
ваши младшие вас окружают теплом 
и любовью!

С уважением 
Ирбек КУЛОВ.
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По вопросам размещения рекламы и платных объявлений 
обращайтесь по телефонам: 25-11-18, 25-93-72

В КОНЦЕ НОМЕРА

Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2024 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам 

2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

29 ноября 2024 года № 219 (29141)29 ноября 2024 года № 219 (29141)

УТЕРЯННЫЙ
диплом государствен-

ного образца серии АВС 
№ 0238449, рег. № 2506 вы-
данный, в 1997 г.  ФГБОУ ВО 
«Горский государственный 
аграрный университет» на 
имя КАЙТУКОВОЙ Свет-
ланы Владимировны, счи-
тать недействительным.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ. ИЗВЕЩЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18,  25-93-72, 
корректорская –25-94-87.

Корректоры номера: 
4 стр. – Елена Натрошвили,
3 стр. – Людмила Хинчагашвили,
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ВНИМАНИЕ: ГАЗОПРОВОД!

 Статья 167 УК РФ. Умышленные уничтоже ние 
или повреждение имущества

1. Умышленные уничтожение или поврежде ние 
чужого имущества, если эти деяния повлек ли при-
чинение значительного ущерба, наказы ваются 
штрафом в размере до сорока тысяч ру блей, или 
в размере заработной платы, или ино го дохода 
осужденного за период до трех ме сяцев, либо 
обязательными работами на срок до трехсот ше-
стидесяти часов, либо исправи тельными работами 
на срок до одного года, ли бо принудительными 
работами на срок до двух лет, либо арестом на 
срок до трех месяцев, либо лишением свободы 
на срок до двух лет.

2. Те же деяния, совершенные из хулиганских 
побуждений, путем поджога, взрыва или иным 
общеопасным способом либо повлекшие по не-
осторожности смерть человека или иные тяжкие 
последствия, наказываются принудительными 
работами на срок до пяти лет либо лишением 
свободы на тот же срок.

 Статья 168 УК РФ. Уничтожение или повреж-
дение имущества по неосторожности

Уничтожение или повреждение чужого имуще-
ства в крупном размере, совершенные путем 
не осторожного обращения с огнем или иными ис-

точниками повышенной опасности, наказывают ся 
штрафом в размере до ста двадцати тысяч ру блей 
или в размере заработной платы или иного дохода 
осужденного за период до одного года, либо обя-
зательными работами на срок до четы рехсот вось-
мидесяти часов, либо исправитель ными работами 
на срок до двух лет, либо огра ничением свободы 
на срок до одного года, ли бо принудительными 
работами на срок до одно го года, либо лишением 
свободы на тот же срок.

Федеральный закон «О газоснабжении в 
Российской Федерации»

 Часть 3 статьи 32. Органы исполнительной 
власти и должностные лица, граждане, вино-
вные в нарушении правил охраны магистраль ных 
трубопроводов, газораспределительных се тей 
и других объектов систем газоснабжения, стро-
ительстве зданий, строений и сооружений без 
соблюдения безопасных расстояний до объ ектов 
систем газоснабжения или в их умышлен ном бло-
кировании либо повреждении, иных на рушающих 
бесперебойную и безопасную рабо ту объектов 
систем газоснабжения незаконных действиях, 
несут ответственность в соответ ствии с законо-
дательством Российской Феде рации.

Лица, виновные в механическом повреждении магистральных газопроводов, кабелей 
связи, средств катодной защиты, привлекаются к административной и уголовной ответ-
ственности в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

По землям Республики Северная Осетия – Алания проло-
жены магистральные га зопроводы и газопроводы-отводы с 
па раллельными кабельными линиями связи, обслуживаемые 
Моздокским ЛПУМГ ООО «Газпром-трансгаз-Ставрополь». Ось 
газопроводов на всем протяжении обозна чена километровы-
ми знаками, а пересече ния газопроводов с автомобильными 
доро гами и водными преградами – километро выми знаками и 
знаками «Осторожно – га зопровод», « Остановка запрещена».

ÐÑÎ–Àëàíèÿ

Для обеспечения безопас-
ной эксплуатации и транс-
портировки газа пред усмотрены 
зоны минимальных расстояний 
со гласно СНиП 2.05.06-85* до 
350 метров в зависимости от 
диаметра трубы и охранные зо-
ны шириной 25 метров в каж дую 
сторону от оси газопро вода со-
гласно правилам охра ны маги-
стральных газопро водов. Вдоль 
подводной части газопровода 
охранная зона устанавливается 
в виде участ ка водного про-
странства от во дной поверх-
ности до дна, за ключенного 
между параллель ными плоско-
стями, отстоящи ми от оси газо-
провода на 100 метров с каждой 
стороны.

 В охранной зоне маги-
стральных газопроводов 
категорически запрещает ся 
производить всякого ро да 
действия, могущие нару шить 
нормальную эксплуа тацию 
трубопроводов либо приве-
сти к их повреждению, в част-
ности:

• перемещать, засыпать и ло-
мать опознавательные знаки, 
проводить земляные работы;

• открывать люки и двери 
ограждений узлов линейной 
арматуры, станций катодной и 
дренажной зашиты, линейных 
и смотровых колодцев и других 
линейных устройств;

• разрушать берегоукре-
пительные сооружения, зем-
ляные и иные сооружения, 
предохраняющие газопро вод 
от разрушения; устраи вать вся-
кого рода свалки, вы ливать рас-
творы кислот, солей и щелочей; 
производить дноуглубительные 
и земляные работы;

• разводить огонь и разме-
щать какие-либо открытые или 
закрытые источники огня;

 • проводить работы с исполь-
зованием ударно-импульсных 
устройств и вспомогательных 
механизмов, сбрасывать грузы;

• огораживать и перегоражи-
вать охранные зоны.

 В зоне минимальных рас-
стояний категорически за-
прещается:

• возводить какие-либо по-
стройки, размещать стоян ки, 
гаражи, коллективные са ды с 
садовыми домиками, дач ные 
поселки, жилые здания, от-
дельные промышленные сель-
скохозяйственные предприя-
тия, тепличные комбинаты 
и хо зяйства, птицефабрики, 
моло козаводы, карьеры, раз-
работки полезных ископаемых;

• сооружать проезды и пе-
реезды через трассу газопро-
водов и газопроводов-отводов, 
устраивать стоянки автотран-
спорта, тракторов и механиз-
мов, размещать сады и огоро ды;

• заниматься производ ством 
мелиоративных земля ных ра-
бот, сооружением оро сительных 
и осушительных си стем;

• заниматься строитель но-
монтажными и взрывными рабо-
тами, планировкой грунта;

• заниматься производством 
геолого- съемочных, поисковых 
и дру гих работ, связанных с 
уст ройством скважин, шурфов;

• заниматься содержани ем 
скота и устраивать водо пои 
для скота.

 Перед проведением ра-
бот в охранной зоне и зоне 
ми нимальных расстояний 
га зопроводов и газопрово-
дов-отводов необходимо 
полу чить согласование и 
пись менное разрешение на 
их производство в Моздок-
ском ЛПУМГ ООО «Газпром- 
трансгаз-Ставрополь». Не-
соблюдение вышеуказан ных 
требований может соз дать 
угрозу причинения вре да жиз-
ни и здоровью людей, а также 
имуществу физиче ских и юри-
дических лиц.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Моздокское ЛПУМГ:
363750, п/я № 1.
Телефоны:
(886736) 2-60-06, 7-50-24.
Диспетчер (886736) 60-229

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÎÎ «ÝËÈÒ-ÀÂÒÎ»
ТРЕБУЮТСЯ:

  АВТОСЛЕСАРЬ по ремонту 
ходовой части автомоби-
лей  марки «ГАЗ», «ВАЗ»;

  УЧЕНИКИ МАСТЕРА (обуча-
ем профессии автослесаря);

 ПРОДАВЦЫ АВТОЗАПЧАСТЕЙ 
(принимаем без опыта, об-
учаем 1с). 

ТЕЛ. 8-928-933-50-55.

ГАСТРОЛИ    Академический русский театр 
им. Е. Вахтангова встречает своих коллег по цеху 
из Чеченской Республики 

«СЕМЕЙНЫЙ ДУРДОМ» 
Чеченский государственный драматический театр имени Героя 
Советского Союза Ханпаши Нурадилова (ЧГДТ) покажет на 
владикавказской сцене веселую испанскую комедию «Дом, где все 
кувырком». Сам драматург Альваро Портес определял жанр своей пьесы 
как «семейный дурдом». И в самом деле, это динамичная забавная 
история с запутанными интригами, коктейлем страстей и любовными 
приключениями. 

Подготовила Залина ГУБУРОВА. 
Фото ЧГДТ им. Х. Нурадилова

Пьесу испанского драматурга представят в 
рамках обменных гастролей двух театров. В 
январе зрители чеченской столицы увидят уже 
полюбившийся нам спектакль «Сотворившая 
чудо» в постановке Академического русского 
театра им. Е. Вахтангова. 

Театр из Грозного, ведущий свою историю 
с национального театра-студии, созданного в 
1931 году, всегда отличался активной творче-
ской позицией и способствовал как развитию 
культуры своего народа, так и продвижению 
самобытной культуры в российской театраль-

ной среде. Когда в конце прошлого века здание 
театра было полностью разрушено во время 
боевых действий, актеры ценой героических 
усилий, верные своему призванию  не пере-
ставали играть. Даже будучи в числе беженцев. 
И сегодня в театральной жизни республики 
Чеченский государственный драматический 

театр им. Х. Нурадилова занимает особое ме-
сто, каждый сезон представляя зрителю новые 
интересные постановки. 

«Возрождаются дружеские отношения двух 
больших творческих коллективов – Русского 
театра из Владикавказа и Чеченского драма-
тического театра из Грозного. Эта встреча 
долгожданна и радостна, потому что дарит 
возможность взаимного общения и духовного 
обогащения разных ветвей российского теа-
трального искусства. Кроме того, мы договори-
лись с Хавой Ахмадовой (человеком, который 
подарил второе дыхание Чеченскому театру, 
возглавив его 10 лет назад), единственной в 

Чеченской Республике женщиной-режиссером, 
о регулярных обменных гастролях. А это станет 
новой страницей в жизни двух «соседских» теа-
тров с большой историей, какая бывает только 
у старинных друзей», – отметил художествен-
ный руководитель, директор Русского театра 
Владимир Уваров.

БЕЗОПАСНОСТЬ   Во Владикавказе 
прошло межведомственное пожарно-
тактическое учение Росгвардии и МЧС 

Отработали на пожаре. 
По легенде
На базе Управления вневедомственной охраны 
Росгвардии по РСО–А состоялась совместная c 
представителями регионального МЧС пожарно-
тактическая тренировка. Правоохранители 
отработали действия при возникновении 
пожара. 

Пресс-служба Управления Росгвардии по РСО–А

Предварительно начальник инспекции пожарной безопасно-
сти территориального органа майор Виталий Хоружий провел 
инструктаж с личным составом. Рассказал о мерах пожарной 
безопасности, показал схему плана эвакуации из главного здания 
подразделения, расположенного в центре города.

По легенде учения, в результате короткого замыкания теле-
визора в одном из помещений на первом этаже здания произо-
шло возгорание, после чего сработала пожарная сигнализация. 
Росгвардейцы приняли первичные меры пожаротушения и по-
кинули здание в соответствии с планом эвакуации. Прибывшие 
сотрудники МЧС оказали условно пострадавшим доврачебную 
помощь и потушили очаг возгорания.

Как отметили руководители занятий, цели и задачи тренировки 
достигнуты и выполнены в полном объеме.

МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРМАТ    Платформа «Живое 
наследие» – уникальная общероссийская карта 
культурных и туристических брендов нашей страны 

ПО СЛЕДАМ НАРТОВ 

В начале ноября в Санкт-Петербурге при поддержке правительства 
города состоялась торжественная церемония подведения итогов 
Всероссийского конкурса «Культурное наследие глазами молодых: 
новые туристические магниты России». 

И. БЯЗРОВА.
Фото vladgtk.ru 

Всего на конкурс поступило более 1000 заявок 
из 82 регионов России, из которых победителями 
стали 30. На очном этапе в г. Санкт-Петербурге 
студент Владикавказского гуманитарно-тех-
нического колледжа Лазарь Калоев (на фото) 
представил свое научное исследование на тему 
«Нарты – герои осетинской мифологии. Герои 
Нартского эпоса как главный культурный бренд 
Северной Осетии» (руководитель – преподава-
тель Марина Щербаева) и занял первое место 
в категории «Образы». Победитель был на-
гражден ценным призом и получил сертификат 
проекта «Больше, чем путешествие». 

Лазарь рассказал о нартах, сильных и муже-
ственных воинах, обладающих небесной силой и 
магическими способностями. Называя каждого 
героя, автор дает краткую харатеритсику, отме-
чает, чем, какими поступками известен тот или 
иной нарт. Так, Сослан – олицетворение солнца, 
рожденный из камня. Сослан – единственный 
герой, который вернулся из страны мертвых. 
Сырдон – хитроумный герой. Создатель фанды-
ра (арфы). Самый могущественный герой сказа-
ний, олицетворение грома и молнии – Батраз. А 
сестра Урызмага – Шатана обладает особенной 
красотой, самая мудрая и умелая. Именно она 
придумала пиво.

«Мифологические мотивы оказывают суще-
ственное влияние на региональное брендиро-
вание Республики Северная Осетия – Алания. 
Они позволяют создать особую атмосферу и 
привлечь внимание туристов, которые интере-
суются мифами и легендами. Замечательным 
примером развития регионального бренда через 
героев сказаний может служить «Парк Нартон» 
– парк культуры и отдыха, расположенный в 
городе Владикавказе. Его основная достопри-
мечательность – аллея, вдоль которой установ-
лены статуи героев эпоса, созданные скульпто-
ром, народным художником РСО–А Николаем 
Ходовым», – отметил Лазарь Калоев. 

По мнению автора проекта, герои Нартских 
сказаний широко используются в рекламе ту-

ристических маршрутов, в социальных сетях, 
информационных порталах, буклетах, проспек-
тах. Героев сказаний можно встретить в рекламе 
традиционной, широко известной продукции 
Северной Осетии – пирогов и пива. В последнее 
время Нартский эпос стал основой для создания 
многих брендов республики,  логотипов извест-
ных в регионе компаний. Отдельные сюжеты 
сказаний используются в оформлении магазинов 
и ресторанов, а также в рекламных кампаниях.

«Так, например, в Кобанском ущелье к 2032 
году должны построить курортный комплекс 
«Город нартов». По сути, это целый туристиче-
ский комплекс со всем необходимым для отды-
хающего: от кинотеатра, летнего амфитеатра до 
магазинов, ресторанов и даже экофермы. Мно-
жество туристических маршрутов и экскурсий 
дают возможность познакомиться с местными 
легендами, ощутить дух эпических приключений 
и пойти по следам нартов», – подчеркнул Лазарь 
Калоев.

Отметим, проект «Культурное наследие глаза-
ми молодых: новые туристические магниты Рос-
сии» реализуется с использованием гранта Пре-
зидента Российской Федерации при поддержке 
Минкультуры России, Общественной палаты 
Российской Федерации и Союза российских го-
родов. Конкурс проводится на информационной 
платформе Живоенаследие.рф. 

Участие молодых людей в Конкурсе способ-
ствует повышению известности достопримеча-
тельностей, популяризирует традиции, ремесла, 
культурные практики нашей страны, вовлекает 
молодежь в процесс ознакомления с историей 
нашей Родины.

Платформа «Живое наследие» ( www.
livingheritage.ru ) – это уникальная общероссий-
ская карта культурных и туристических брендов 
страны, на которую отбираются ключевые до-
стопримечательности, традиции и промыслы, 
образы, гастрономические бренды, события 
и исторические даты, креативные кластеры и 
практики. У платформы более 3,5 млн пользо-
вателей, ежедневный поток – десятки тысяч 
посетителей.

БОРЬБА

БРОНЗОВЫЕ 
ПРИЗЕРЫ 
Представители Кировского района стали 
призерами Всероссийского юношеского 
турнира по вольной борьбе памяти 
основоположника современной балкарской 
литературы Кязима Мечиева.

Аркадий КУБАЛОВ

Соревнования, проходившие 
в течение трех дней в горо-
де Нальчике, собрали более 
700 сильнейших спортсменов 
данной возрастной категории 
из многих регионов страны. В 
их числе борцы из Кировской 
ДЮСШ имени Р. М. Чеджемова.

Ребята продемонстрировали 
хороший уровень подготовки и 
достойно представили респу-
блику. По итогам проведенных 
схваток бронзовые награды 
завоевали воспитанники ма-
стера спорта РФ Зураба Бес-
таева Фидар Санакоев (в/к 
85 кг) и Давид Багаев (в/к 
100 кг). 

Â ÑÀËÎÍ ÌÎÍÎËÈÒ 
ÌÅÁÅËÜ

требуются:  требуются:  

ÇÀÂ. ÑÊËÀÄÎÌ, 
ÃÐÓÇ×ÈÊ 

è ÑÁÎÐÙÈÊ
Обр. по тел. 58-82-28, с  10 
до 18 часов либо по адресу: г. 
Владикавказ, ул. Калинина, 64.

Администрация, сотрудники и 
обучающиеся МБОУ «СОШ им. 
Т. К. Агузарова с. Нижняя Са-
ниба» выражают глубокое собо-
лезнование врио директора Л. 
С. Кочиевой по поводу кончины 
матери 

БАЙКУЛОВОЙ-СУРХАЕВОЙ
Валентины Андреевны.

Коллектив ГБОУ «Центр об-
разования «Интеллект» выра-
жает глубокое соболезнование 
воспитательнице А. А. Кочиевой 
по поводу кончины отца

АБАЕВА
Айнидина Константиновича.

Родные и 
близкие благо-
дарят родствен-
ников, соседей, 
друзей и всех, 
кто разделил с 
ними боль  утра-
ты по поводу ги-
бели участника 
специальной во-
енной операции 

БИТАРОВА 
Руслана Герасовича, 

и сообщают, что годовые по-
минки со дня его гибели состо-
ятся 30 ноября по адресу: ул. 
Карла Маркса, 111.

Д. Багаев, З. Бестаев, Ф. Санакоев. Д. Багаев, З. Бестаев, Ф. Санакоев. 
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